
  

 

Pentecôte 2025 

 
Liturgie d’entrée 
 

Jeu d’orgue 
 

Parole d’accueil 

Au nom du Père et du Fils et du Saint-Esprit.     

 

Notre secours vient du Seigneur 

 

 Le Seigneur soit avec vous ! 

 
 

Assemblée : Viens, Saint-Esprit, Dieu créateur, Mettre en tout homme 
un nouveau cœur ; Tu veux de nous, si différents, Former un seul peuple 
saint.  
 

Denn du bist der Tröster genannt, des Allerhöchsten Gabe teu’r, ein 
geistlich Salb an uns gewandt, ein lebend Brunn, Lieb und Feu’r.  
 

Teach us to know the Father, Son, and you with them the Three-in-One; 
that through the ages all along this shall be our endless song.  
 

Deo Patri sit gloria, Et Filio, qui a mortuis Surrexit, ac Paraclito 
In saeculorum saecula. Amen. (35/01) 

 

Demande de pardon  
Dieu tout-puissant, 
ton Esprit remplit l’univers,  
par lui tu appelles le monde à la vie. 
Seigneur, prends pitié ! 
Seigneur, prends pitié  
 

Par la puissance de ton Esprit,  
tu conduis ton peuple à travers l’histoire. 
Seigneur, prends pitié ! 
Seigneur, prends pitié  
 

Par le feu de ton Esprit,  
tu rassembles l’Eglise et l’envoies dans le monde.  
Seigneur, prends pitié ! 
Seigneur, prends pitié  
 

Assemblée : Que Dieu tout-puissant nous fasse miséricorde, qu’il nous 
pardonne nos péchés et nous conduise à la vie éternelle. Amen 
 

 



  

 

 « Je vous donnerai un cœur nouveau,  
je mettrai en vous un esprit nouveau.  
J’enlèverai votre cœur de pierre  
et je vous donnerai un cœur de chair.  
Je mettrai en vous mon Esprit :  
alors vous suivrez mes préceptes,  
vous observerez mes commandements  
et vous y serez fidèles. »  
Celui qui met sa confiance en Dieu  
et trouve sa joie en Jésus Christ est sauvé. 
 
 
Louange  

 

 

 

 
 
Prière du jour 
 

Prions en paix le Seigneur ! 
Silence 

Seigneur,  
par le mystère de la Pentecôte, 
tu répands l'Esprit saint sur l'immensité du monde. 
Continue dans le cœur des croyants  
l’œuvre d'amour que tu as commencée à la naissance de l’Église. 
Par Jésus Christ, ton Fils, notre Seigneur, 
qui vit et qui règne avec toi, Père, et le Saint-Esprit, 
un seul Dieu pour les siècles des siècles. 
 

 
 
 
 

 
 
 
 

 



  

 

La Parole de Dieu 
 

Lecture du livre des Actes des Apôtres au chapitre 2e 
 

Quand le jour de la Pentecôte arriva,  
ils se trouvaient réunis tous ensemble.  
Tout à coup il y eut un bruit qui venait du ciel  
comme le souffle d’un violent coup de vent :  
la maison où ils se tenaient en fut toute remplie ;  
alors leur apparurent comme des langues de feu  
qui se partageaient et il s’en posa sur chacun d’eux.  
Ils furent tous remplis d’Esprit Saint  
et se mirent à parler d’autres langues,  
comme l’Esprit leur donnait de s’exprimer. 
Or, à Jérusalem, résidaient des Juifs pieux,  
venus de toutes les nations qui sont sous le ciel.  
A la rumeur qui se répandait,  
la foule se rassembla et se trouvait en plein désarroi,  
car chacun les entendait parler sa propre langue.  
Déconcertés, émerveillés, ils disaient :  
« Tous ces gens qui parlent ne sont-ils pas des Galiléens ?  
Comment se fait-il que chacun de nous les entende dans sa 
langue maternelle ?  
Parthes, Mèdes et Elamites, habitants de la Mésopotamie,  
de la Judée et de la Cappadoce, du Pont et de l’Asie,  
de la Phrygie et de la Pamphylie, de l’Egypte  
et de la Libye cyrénaïque, ceux de Rome en résidence ici,  
tous, tant Juifs que prosélytes, Crétois et Arabes,  
nous les entendons annoncer  
dans nos langues les merveilles de Dieu. »  
Ils étaient tous déconcertés,  

et dans leur perplexité ils se disaient les uns aux autres :  
« Qu’est-ce que cela veut dire ? »  
D’autres s’esclaffaient : « Ils sont pleins de vin doux. » 
[Alors s’éleva la voix de Pierre, qui était là avec les Onze ;  
il s’exprima en ces termes :  
« Hommes de Judée, et vous tous qui résidez à Jérusalem, 
comprenez bien ce qui se passe et prêtez l’oreille à mes paroles.  
Non, ces gens n’ont pas bu comme vous le supposez :  
nous ne sommes en effet qu’à neuf heures du matin ;  
mais ici se réalise cette parole du prophète Joël : 
Alors, dans les derniers jours, dit Dieu, 
je répandrai de mon Esprit sur toute chair, 
vos fils et vos filles seront prophètes, 
vos jeunes gens auront des visions, 
vos vieillards auront des songes ; 
oui, sur mes serviteurs et sur mes servantes 
en ces jours-là je répandrai de mon Esprit 
et ils seront prophètes. 
Je ferai des prodiges là-haut dans le ciel 
et des signes ici-bas sur la terre, 
du sang, du feu et une colonne de fumée. 
Le soleil se changera en ténèbres et la lune en sang 
avant que vienne le jour du Seigneur, grand et glorieux. 
Alors quiconque invoquera le nom du Seigneur sera sauvé.] 

(2,1-21) 
 

Assemblée : Viens, ô Saint-Esprit du Seigneur, Nous embraser de ton 
ardeur Et nous animer de ferveur, D’amour et d’espérance ! De l’Orient 
à l’Occident, Unis le peuple des croyants Pour qu’il témoigne en te 
servant, Et soit rempli de ta puissance, Alléluia ! alléluia ! 
 



  

 

Du heiliges Licht, edler Hort, lass leuchten uns des Lebens Wort 
und lehr uns Gott recht erkennen, von Herzen Vater ihn nennen. O Herr, 
behüt vor fremder Lehr, dass wir nicht Meister suchen mehr denn Jesus 
mit rechtem Glauben und ihm aus ganzer Macht vertrauen. Halleluja, 
Halleluja.                                                                                                   (EG 133) 

Alléluia!  
« Ce n’est ni par la puissance,  

ni par la force, mais par mon Esprit 
que sera accomplie cette œuvre »,  

déclare le Seigneur, le Tout-Puissant.   
Alléluia!  

(Zacharie 4,6) 
Acclamation de l‘Évangile : 

 
 

Das Pfingstevangelium lesen wir bei Johannes  
 

Liebt ihr mich, so werdet ihr meine Gebote halten. 
Und ich will den Vater bitten  
und er wird euch einen andern Tröster geben,  
dass er bei euch sei in Ewigkeit:  
den Geist der Wahrheit, den die Welt nicht empfangen kann, 
denn sie sieht ihn nicht und kennt ihn nicht.  
Ihr kennt ihn, denn er bleibt bei euch und wird in euch sein. 
Ich will euch nicht als Waisen zurücklassen;  
ich komme zu euch.  
Es ist noch eine kleine Zeit,  
dann wird mich die Welt nicht mehr sehen.  
er mich liebt, der wird mein Wort halten;  

und mein Vater wird ihn lieben,  
und wir werden zu ihm kommen und Wohnung bei ihm nehmen.  
Wer aber mich nicht liebt, der hält meine Worte nicht.  
Und das Wort, das ihr hört, ist nicht mein Wort, sondern das des 
Vaters, der mich gesandt hat. 
Das habe ich zu euch geredet,  
solange ich bei euch gewesen bin.  
Aber der Tröster, der Heilige Geist,  
den mein Vater senden wird in meinem Namen,  
der wird euch alles lehren und euch an alles erinnern,  
was ich euch gesagt habe. 
Den Frieden lasse ich euch,  
meinen Frieden gebe ich euch.  
Nicht gebe ich euch, wie die Welt gibt.  
Euer Herz erschrecke nicht und fürchte sich nicht.  
Ihr aber sollt mich sehen,  
denn ich lebe und ihr sollt auch leben. 
(14,23-27) 
Dem Herrn sei Lob! 

 

 
Prédication 
Frères et sœurs, 

À Pentecôte, l’Église ne célèbre pas un souvenir, enfoui sous la 

poussière des siècles. Ce que nous fêtons aujourd’hui, c’est au 

contraire un mystère vivant, un feu qui ne s’éteint pas, un souffle 

qui ne cesse de nous vivifier jour après jour. 
 



  

 

Le Christ, dans son humanité, ne pouvait rester éternellement 

présent : il fallait qu’il monte vers son Père et notre Père, afin que 

l’Esprit puisse descendre et demeurer parmi nous. Je prierai le 

Père, et il vous donnera un autre Paraclet, pour qu’il soit avec 

vous pour l’éternité. Je ne vous laisserai pas orphelins ; je viens 

vers vous.1  
 

Ces mots, empreints d’une tendresse infinie, ne ressemblent pas 

à un adieu. Je ne vous laisserai pas orphelins disait Jésus ! Cette 

promesse ne s’adresse pas aux seuls disciples rassemblés dans la 

chambre haute, mais aussi à chacun de nous, à toute personne 

fatiguée, éprouvée, inquiète de l’avenir du monde ou de l’Église. 
 

Où est-il, ce Christ qui nous promet sa venue lorsque rien ne va ? 

Ne nous arrive-t-il pas de nous sentir orphelins ? L’Église ne 

semble-t-elle pas parfois abandonnée, enlisée dans ses 

problèmes et ses scandales ? Alors, où est-il, ce Paraclet, celui qui 

est appelé à côté de nous, ce Consolateur, qui doit faire taire nos 

tumultes intérieurs et fortifier nos âmes vacillantes ? Pourtant, le 

Christ nous déclare encore : Je ne vous laisserai pas orphelins, je 

viens vers vous ! Après la fête de l’Ascension, il y a comme un 

étrange vertige. Le Christ est monté aux cieux et l’Esprit semble 

silencieux. Où donc es-tu Jésus Christ ?  

Il est aisé de glisser dans la routine du temps ordinaire, comme si 

rien n’avait changé, comme si le temps de Pâques était déjà 

dépassé. L’Église semble parfois s’essouffler après le départ du 

Christ, retombée dans la banalité, comme si la liturgie était de 

nouveau embourbée dans les routines et les lassitudes. Pourtant, 

à travers cette grisaille, une parole de Jésus nous surprend : Je ne 

vous laisserai pas orphelins, je viens !  
 

Il vient non pas tonitruant, mais dans la douceur d’un souffle. 

L’Esprit ne prend pas la place du Christ : il est son souffle, sa 

présence toujours agissante au cœur des hommes et de l’Église. À 

l’essoufflement des disciples, Dieu envoi en réponse son souffle. 

C’est par ce souffle que les disciples sortent de leur torpeur et 

s’enflamment pour annoncer et partager la Bonne Nouvelle. C’est 

par ce souffle que nous pouvons, encore aujourd’hui marcher sur 

le chemin qui nous mène à Dieu, le cœur brulant de sa présence.  

Le pape Benoît XVI disait : « Le feu de Dieu, le feu de l’Esprit saint, 

est celui du buisson qui est embrasé, mais ne se consume pas. 

[...] Une flamme qui brûle, mais ne détruit pas ; qui, en 

s’embrasant, fait apparaître la meilleure part de l’homme. »2 
 

Frères et sœurs, ce feu et ce souffle qui ont saisi les Apôtres ne 

sont pas cantonnés aux premiers jours de l’Église. Au contraire, il 

est nous est donné chaque jour, il ne cesse de descendre ! Il est 

notre souffle aujourd’hui. Il n’est pas un souvenir lointain, mais 

une force agissante, une lumière offerte à chacun. 
 

Cet Esprit qui nous est donné, le Christ nous dit qu’il est : Le 

Paraclet, l’Esprit Saint, que le Père enverra en mon nom, lui, 

vous enseignera tout, et il vous fera souvenir de tout ce que je 

vous ai dit ! 
 



  

 

L’Esprit saint réveille notre prière lorsqu’elle s’éteint, il donne vie 

à nos liturgies, il redonne souffle à notre foi, élan à notre mission. 

Ce n’est pas l’Église qui dirige l’Esprit, mais c’est l’Esprit qui porte 

l’Église, la renouvelle, la façonne et la sanctifie. Par lui, la 

mémoire du Christ n’est pas archivée, mais devient une source 

vive. En lui, chaque parole du Christ devient Évangile et chaque 

souffle devient prière. Cet Esprit qui nous est offert, ne nous est 

pas donné pour nous replier sur nous-mêmes, mais pour faire de 

nous des porteurs de feu, des témoins du Christ jusqu’aux 

extrémités du monde. 
 

Alors, dans la confiance du cœur, accueillons ce souffle promis. 

Tu envoies ton souffle et tu renouvelles la face de la terre 

chantait le psalmiste3.   
 

Belle fête à vous : que l’Esprit vous porte, vous embrase, vous 

console et, qu’il éveille en vous la vie du Christ, qu’il renouvelle 

aussi notre terre ensanglantée et notre pauvrette Église ! 

 

1. Jean 14, 16-18 

2. Benoit XVI, Homélie de Pentecôte, 2010 

3. Psaume 104, 30 
 

 

 

 

 

 

Accueil de Yann Fuchs 

Frères et sœurs,  
regardez désormais NN  
comme un membre du Corps du Christ.  
En effet, comme l’écrit l’apôtre Paul :  
« Nous avons tous été baptisés  
dans un seul Esprit pour former un seul corps. » 
 

Bien-aimés en Christ, 
En ce jour où l’Église célèbre l’Esprit saint,  
nous recevons aussi avec gratitude,  
un fruit de cet Esprit : un nouveau frère en Christ.  
Yann Fuchs,  
participant régulier de notre assemblée depuis quelques mois,  
a été baptisé le 3 mai dernier, in exeat, hors de nos murs, 
mais non hors de notre communauté.  
Yann a reçu le baptême dans l'eau de la Loire,  
mais c’est ici, dans l’assemblée des croyants,  
qu’il est présenté et accueilli  
comme un nouveau membre de l'Eglise. 
Accueillons donc Yann avec joie,  
en confessant ensemble que l’Esprit  
fait de nous tous une seule Église,  
partageant une seule foi, et connaissant un seul baptême. 
 

Frères et sœurs, aujourd’hui,  
nous nous rappelons, avec Yann,  
que nous sommes passés  
par l’eau du baptême et le feu de l'Esprit. 
Dieu nous a tous appelé par notre nom : 
– Voulez-vous marcher avec le Christ, 



  

 

le Rédempteur du monde ? 
R/ Nous le voulons. 
– Voulez-vous vivre de l’Esprit, et porter ses fruits ? 
R/ Nous le voulons.  
 
Que Dieu tout-puissant,  
le Père de notre Seigneur Jésus Christ,  
qui nous a fait renaître par l’eau et l’Esprit saint  
qui nous accorde le pardon de tous nos péchés,  
nous garde par sa grâce dans la vie éternelle,  
par Jésus, le Christ Jésus notre Seigneur. 
 
 Je crois en Dieu, le Père, tout-puissant, créateur du ciel et de la 
terre. 
 

Je crois en Jésus Christ, son Fils unique, notre Seigneur, qui a été 
conçu du Saint Esprit et qui est né de la Vierge Marie. Il a 
souffert sous Ponce Pilate, il a été crucifié, il est mort, il a été 
enseveli, il est descendu aux fers. Le troisième jour, il est 
ressuscité des morts, il est monté au ciel, il est assis à la droite 
de Dieu, le Père tout-puissant, et il viendra de là pour juger les 
vivants et les morts.  
 

Je crois au Saint-Esprit, la Sainte Église universelle, la 
communion des saints, la rémission des péchés, la résurrection 
de la chair et la vie éternelle. Amen. 
 

 
 
 
 
 

Prière d’intercession 
Sur les Églises répandues dans tout l’univers, 
sur les communautés aux mille visages, 
sur les croyants isolés dans le vaste monde, 
Seigneur, envoie ton Esprit. 
R/ Seigneur, envoie ton Esprit. 
Sur les responsables des Églises, 
sur les évêques, les prêtres et les pasteurs, 
sur les diacres et les missionnaires, 
comme sur tous ceux qui exercent un ministère, 
Seigneur, envoie ton Esprit. 
R/ Seigneur, envoie ton Esprit. 
 

Sur ceux qui annoncent l’Évangile, 
sur ceux qui les écoutent, 
sur ceux qui ont la charge de remettre les péchés, 
sur ceux qui sont libérés par le pardon, 
comme sur ceux que leurs fautes retiennent liés, 
Seigneur, envoie ton Esprit. 
R/ Seigneur, envoie ton Esprit. 
 

Sur ceux qui doutent ou qui hésitent, 
sur ceux qui te reconnaissent comme leur Seigneur, 
sur ceux qui témoignent de leur foi, 
même au prix de persécutions, 
Seigneur, envoie ton Esprit. 
R/ Seigneur, envoie ton Esprit. 
 

Sur ceux qui ont déserté les assemblées chrétiennes, 
sur les nouveaux baptisés, en particulier Jenny 
et les nouveaux confirmés, 
sur nous qui sommes rassemblés en ton nom,  



  

 

comme sur les absents, 
Seigneur, envoie ton Esprit. 
R/ Seigneur, envoie ton Esprit. 
 
Seigneur, ton Esprit souffle sur le monde. 
Tu es béni pour les siècles des siècles. 

 
 

 
 
 

Offrande pendant le chant 
 

Assemblée : Zieh ein zu deinen Toren, sei meines Herzens Gast, der du, 
da ich verloren, mich neugeboren hast, o hochgeliebter Geist 
des Vaters und des Sohnes, mit beiden gleichen Thrones, mit beiden 
gleich gepreist. 
 

Saint-Esprit qui nous aides À prier comme il faut, Viens, toi-même 
intercède Dans nos plus humbles mots ! Inspire aussi nos chants : Que le 
Seigneur entende Monter comme une offrande La voix de ses enfants.  

(35/09) 
 

Le Repas du Seigneur 
 

Prière d’offrande 
Gütiger Gott, 
Geber aller guten Gaben, 
wir danken dir für alles,  
was du uns anvertraust, und bekennen: 
Dein ist alles, was wir haben. 
So bringen wir dir mit Dank auch Brot und Wein, 
stellvertretend für die vielen guten Gaben, 

mit denen du unser Leben erhältst und segnest. 
Mache sie zu Zeichen des Heils, 
das wir mit diesem Mahl unseres Herrn empfangen. 
Stärke unsern Glauben und erneuere unser Leben 
Durch ihn Jesus Christus unsern Herrn. 

 

 

 
 
Il est vraiment juste et bon  
de te rendre grâce, Dieu très bon. 
Au commencement, par le souffle de ta Parole  
et de ton Esprit, tu as créé l’univers. 
Au cours des âges, par la force de ton Esprit, 
tu as suscité des témoins et des prophètes. 
Au temps venu, ton Fils a répandu le Saint-Esprit sur l’Église. 
Ainsi la Bonne Nouvelle du salut  
a retenti jusqu’aux extrémités du monde. 
Le cœur rempli du feu de ton amour, tes enfants  
de toute origine et de toute langue  
sont rassemblés en un seul corps. 
C’est pourquoi, par la puissance de l’Esprit saint,  
nous chantons et nous proclamons l’hymne de ta gloire : 

 



  

 

 
 
Le Seigneur Jésus, 
la nuit où il fut livré,  
célébra la Pâque avec ses disciples. 
Il prit du pain, 
et après avoir rendu grâce 
le rompit et le donna à ses disciples en disant : 
 

Prenez et mangez,  
ceci est mon corps donné pour vous. 
Vous ferez cela en mémoire de moi. 
 

De même,  
il prit une coupe,  
et après avoir rendu grâce, 
la donna à ses disciples en disant : 
 

Buvez-en tous, 
car ceci est la coupe de mon sang, 
le sang de l’alliance nouvelle et éternelle, 
versé pour vous et pour la multitude 
en rémission des péchés. 
Vous ferez cela en mémoire de moi. 
 

Il est grand le mystère de la foi ! 

 
 
Darum gütiger Vater begehen  
wir das Gedächtnis des Todes  
und der Auferstehung deines Sohnes. 
 

In seinem Namen bitten wir dich:  
Sende herab auf uns und diese Gaben den Heiligen Geist. 

Schenke uns Anteil an Christi Leib und Blut + 

und lass uns eins werden in ihm. 
 

Führe zur Einheit alle,  
für die dein Sohn sich hingegeben hat. 
 

Heilige dein ganzes Volk auf Erden, 
gib Frieden in unseren Tagen  
und komm uns zu Hilfe mit deinem Erbarmen. 
 

Comme au jour de la Pentecôte, 
que l’Esprit conduise ton Église dans la vérité, 
la fortifie dans sa mission jusqu’aux extrémités du monde, 
et la prépare à ton Royaume de paix 
où nous recevrons l’héritage  
de tous ceux qui déjà vivent dans ta lumière. 
 

Nous rappelons aussi devant toi, dans l’espérance, 
ceux que la mort à enlevés à nos regards  
et nous affirmons que, dans le Christ, 
nous demeurons en communion avec eux. 
 



  

 

Par le Christ, avec lui et en lui,  
à toi, Dieu le Père tout-puissant, dans l’unité du Saint-Esprit,  
tout honneur et toute gloire, pour les siècles des siècles. 

 
 
 
 

 
Notre Père qui es aux cieux,  
que ton nom soit sanctifié,  
que ton règne vienne,  
que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.  
Donne-nous aujourd’hui notre pain de ce jour,  
pardonne-nous nos offenses  
comme nous pardonnons aussi  
à ceux qui nous ont offensés  
et ne nous laisse pas entrer en tentation,  
mais délivre-nous du mal,  
car c’est à toi qu’appartiennent le règne,  
la puissance et la gloire,  
aux siècles des siècles. Amen 
 
Geste de paix 
La paix du Seigneur soit avec vous tous. 
Assemblée : La paix du Seigneur soit avec toi. 
 

Fraction & élévation 
Le pain que nous rompons,  
en lui nous avons communion au corps du Christ. 
 
 

La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce,  
en elle nous avons part au sang du Christ. 
 

 
 

Puisqu’il y a un seul pain,  
à nous tous nous formons un seul corps,  
car tous nous avons part à ce pain unique.  
 

Assemblée : Seigneur, je ne suis pas digne de te recevoir, mais dis 
seulement une parole et je serai guéri ! 
 

Venez, car tout est prêt ! 
Communion 

Prière d’action de grâce 
 

Dieu tout-puissant, 
en ton amour, 
tu renouvelles en nous ton souffle de vie. 
Grâce te soit rendue pour ce repas sanctifié par l’Esprit 
qui fait progresser le monde vers son salut. 
Que ce même Esprit mette chaque jour sur nos lèvres 
un chant de reconnaissance. 
Dieu béni pour les siècles des siècles 

 

 



  

 

Assemblée : O Heiliger Geist, o heiliger Gott, du Tröster wert in aller 
Not, du bist gesandt vons Himmels Thron von Gott dem Vater und dem 
Sohn. O Heiliger Geist, o heiliger Gott! 
 

Esprit du Seigneur, ô force d’amour, Fais-nous aimer à notre tour. Que 
nous soyons par ton secours Fidèles jusqu’au dernier jour ! Esprit du 
Seigneur, ô force d’amour (35/10) 

 
 

Envoi 
Ce n’est ni par la puissance, ni par la force, mais pare mon Esprit 

que sera accomplie cette œuvre, déclare le Seigneur,  
le Tout-puissant. (Zacharie 4,6) 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Bénédiction  
 

Recevez la bénédiction du Seigneur : 
 

Aujourd’hui,  
Dieu le Père de toute lumière 
a envoyé l’Esprit saint au cœur des disciples du Christ, 
il les a illuminés : 
Que ce même Esprit vous habite et sanctifie en vous ses dons 
 

Que le feu d’en haut venu sur les disciples 
Consume tout mal au fond de vos cœurs 
Et vous fasse porter au monde sa lumière. 
 

C’est l’Esprit qui a rassemblé  
des hommes de toutes langues 
dans la profession de la même foi : 
qu’il vous garde fidèles à cette foi, 
et dans l’espérance du jour de Dieu. 
 

Que Dieu tout-puissant vous bénisse :  
Le Père + et le Fils et le Saint-Esprit. 

 


